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Le Rétro 2016 ÿ 2017 
 

 

 
Editorial 

Nous avons le 

plaisir de vous 

présenter le 

deuxième numéro de notre revue 

annuelle Rétro.  

Rétro comme rétroviseur ou 

rétrospÌÊÛÐÝÌɯ ËÌɯ ÓɀÈÕÕõÌȭɯ  ɯ ÊÌɯ

titre , 2017 a été une année riche : 

un nouveau pélé PMR et une 

ÕÖÜÝÌÓÓÌɯ õØÜÐ×Ìɯ ËɀÖÙÎÈÕÐÚÈÛÐÖÕ, 

lɀÌÚÚÖÙɯ ËÜɯbalisage en Ile-de-

France ÌÛɯ ÓɀÌÕÎÈÎÌÔÌÕÛɯ ËÌ 

certaines communes à matéria-

liser la traversée de leur ville par 

des clous, une participation à 

plusieurs manifestations extérieu-

res (Camino, défilé des vendanges,   

marche du 30ème anniversaireȱȺȮ 

sans compter les nouvelles acti-

vi tés qui se sont développées en 

interne. 

Mais parlons p lutôt de 2018 qui 

marquera une étape importante 

pour notre association : ses 20 ans 

ËɀÌßÐÚÛÌÕÊÌȮɯ ÓÌÚɯ ÚÛÈÛÜÛÚɯ ËÌɯ

Compostelle 2000 ayant été 

déposés le 24/09/2008.  

Nous vous encourageons à vous 

mobiliser pour que cet 

anniversaire soit une belle et 

grande fête. Cet anniversaire 

coïncidera avec le 20ème 

anniversaire de la reconnaissance 

au Patrimoine Mondial par 

Óɀ4-$2".ɯ ËÌɯ ƛƕ monuments 

jalonnant les Chemins de 

Compostelle. 
 

Jacques Chauty  

Président de Compostelle 2000 

 LE BALISAGE D $ɯ+ɀ`+$-DE-FRANCE 
 

"ÌÕÛɯÍÖÐÚɯÚÜÙɯÓÌɯÔõÛÐÌÙȱɯËõÔÈÙÊÏÌÚȮɯÙõÚÜÓÛÈÛÚɯÌÛɯÈÝÈÕÛÈÎÌÚ 

5ÌÕÐÙɯÌÕɯÈÐËÌɯÈÜɯ×öÓÌÙÐÕȮɯÊɀÌÚÛɯÓÜÐɯÔÖÕÛÙÌÙɯÓÌɯÊÏÌÔÐÕȭɯ+ÌɯÉÈÓÐÚÈÎÌɯÍÈÐÛɯ×ÈÙÛÐÌɯËÌÚɯ

fonctions classiques des associations 

jacquaires. Naguère, Óɀ(ÓÌ-de-France était 

très en retard sur ce plan. En deux ans de 

ÙõÍÓÌßÐÖÕȮɯËɀõÛÜËÌȮɯËɀÌÍÍÖÙÛÚȮɯËÌɯÊÖÕÛÈÊÛÚɯÌÛɯ

de déplacements, la physionomie du 

Camino dans notre région a 

considérablement changé. Voici comment 

ÓÌÚɯ !ÈÓÐÚÌÜÙÚɯ Úɀàɯ ÚÖÕÛɯ ×ÙÐÚȮɯ ÓÌÚɯ ÙõÚÜÓÛÈÛÚɯ

obtenus, les avantages quasi-immédiat s et 

les démarches restant à réaliser.     J-F. F. 

Un chemin direct, agréable et pratique  par René Deleval 

Vous le savez probablement, le « GR 655, chemin de 

Compostelle » existe, reconnu et balisé par la FFR. Alors à quoi 

bon créer un nouveau chemin ? 

La FFR a défini, balisé et décrit (topo-guide) un itinéraire destiné 

aux promeneurs. De très nombreux détours incitent les flâneurs à 

ËõÊÖÜÝÙÐÙɯ ËÌÚɯ ÓÐÌÜßɯ ÝÙÈÐÔÌÕÛɯ ÛÙÖ×ɯ ãɯ ÓɀõÊÈÙÛȭɯ 4Õɯ ÌßÌÔ×ÓÌ : à 

Ecouen, le GR emmène le randonneur à Montmorency, à plus de 4 km à vol 

ËɀÖÐÚÌÈÜȮɯ ÚÈÕÚɯ ØÜɀÈÜÊÜÕɯ ×ÙõÛÌßÛÌɯ

jacquaire ne le justifie, avant de 

revenir sur Saint-Denis. 

+ÈɯÔÖÛÐÝÈÛÐÖÕɯËɀÜÕɯ×ÙÖÔÌÕÌÜÙɯËÌɯ

ÍÐÕɯËÌɯÚÌÔÈÐÕÌɯÕɀÌÚÛɯ×ÈÚɯÊÌÓÓÌɯËɀÜÕɯ

marcheur au long cours. Pour plus 

ËɀÌÍÍÐÊÈÊÐÛõ, il a donc été convenu 

ËɀÜÛÐÓÐÚÌÙɯÓÌɯ&1ɯquand il va dans la 

bonne direction.  
                                                                                 Ph. R. Deleval 

Autrement , nous cherchons et balisons un chemin plus direct. 

 

3õÔÖÐÎÕÈÎÌɯËɀ ÓÈÐÕɯ+ÖàÈÕȮɯÓÌɯƕƜɯÑÜÐÕ ȯɯȿɀ)ÌɯÝÖÐÚɯØÜÌɯ"ÖÔ×Östelle 

ƖƔƔƔɯÈɯĨÜÝÙõɯËÈÕÚɯÓÈɯÍÖÙ÷ÛɯËÌɯ5ÌÙÙÐöÙÌÚȭɯ!ÙÈÝÖ ȵɀɀ 

 

Depuis deux ans, la « Commission Balisage » travaille sur le 

terrain à la matérialisation du chemin de Compostelle en Ile-de-

France. Après les repérages sur site, viennent les démarches 

auprès de toutes les administrations concernées. Cela effectué, 

les autorisations obtenues, nous sommes passés au balisage 

proprement dit.  
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Un enjeu de quelque 200 kilomètres au total, à parcourir 

et à préparer soigneusement pour le pèlerin.  

 ɯÛÖÜÛɯÊÌÓÈɯÚɀÈÑÖÜÛe le travail de communication pour 

que tous les partenaires, par exemple les éditeurs de 

guides, prescrivent le même chemin. Histoire de laisser 

la meilleure place aux rencontres entre pèlerins. 

 

Le balisage en Ile -de-France, les 

réalisations  par Virginie Balus 
    

Etat des lieux fin septembre 2017 :  

Plus de 153 km balisés, 12 communes 

et un parc jalonnés de clous de bronze 

le long des chemins en bleu sur la 

carte. (Les kilomètres sont comptés à partir de la tour St Jacques à Paris) 

 

 
 

Traits continus  : chemins balisés 

Pointillés  : travaux en cours 

Etoile s : localités équipées de clous  

Voie ȿɀvia Vézelayɀɀ mentionnée pour mémoire 

 

Le nord IDF (Val -Ëɀ.ÐÚÌɯƖƛ km, Seine-St-Denis 6 km) 

La Commission Balisage emprunte largement le tracé du 

« "ÏÌÔÐÕɯËɀ$ÚÛÌÓÓÌ ɌȮɯËõÍÐÕÐɯ×ÈÙɯÓɀÈÚÚÖÊÐÈÛÐÖÕɯÑÈÊØÜÈÐÙÌɯ

de Compiègne (Oise). Le balisage est réalisé à Sarcelles 

(clous, potelets, panneaux) et Aubervilliers. La suite est 

en cours. 

 

+Ìɯ ÚÜËɯ ÌÕɯ ËÐÙÌÊÛÐÖÕɯ Ëɀ.ÙÓõÈÕÚ (Hauts-de-Seine, 

Essonne = 87 km en 4 étapes) :  

80 km sont balisés, dont 6 communes avec des clous et 

des panneaux (Massy, Coulée Verte), 7 km de balisage 

restent à négocier à Paris et Montrouge. 

Le sud en direction de Chartres (Hauts -de-Seine, 

Essonne, Yvelines = 80.7 km en 3 étapes) :  

De Paris à Epernon (limite avec 

Óɀ$ÜÙÌ-et-Loir), balisage terminé 

sur 73 km, dont 6 communes avec 

des clous et 7 panneaux. Restent 

les 7 km de sortie de Paris par 

Montrouge.  

Témoignage de Patricia  Kleiner Lacim   

« Un des clous jacquaires à la Villette - Paris 19e » 

 ɯÓɀÌÕÛÙõÌɯËÌɯ/ÈÙÐÚ  

Des clous vous guident le long des canaux de Saint 

#ÌÕÐÚɯÌÛɯËÌɯÓɀ.ÜÙÊØɯãɯ×ÈÙÛÐÙɯËÌɯÓÈɯCité des Sciences à la 

Villette.   

 

+ɀÈ×ÙöÚ-balisage  

Le balisage une fois posé est à surveiller sous réserve de 

surprises (balises ôtées, supports changés).  

Vos remarques, suggestions et offres de coopération 

nous sont particulièremen t utiles. 

Baliseuse peignant - Ph. V.Balus 

 

 

QUI SONT -ILS ? 

Ont participé  ou participent au Balisage : 

Jean-Marc Chouet, Laureline Canal, Brigitte Collignon, 

René Deleval, Chantal Delahaye, Bernard Favre-Bonté, 

Jean-%ÙÈÕñÖÐÚɯ %õÑÖáȮɯ $ÓÐÚÈÉÌÛÏɯ &ÈÖÕÈÊɀÏȮɯ %ÙÈÕÊÐÕÌɯ

Koelsch, Bernard Mauban, Michel de France, Armelle 

Lumineau, Jean-Pierre Keck, Joao Gonçalves, Sylvain 

Lozano, Anne-Marie Meyer, Aliette Parent, Danièle de 

Peretti, Daniel Ribaillier, François Robert, Jean-Marie 

Roisin, Daniel Rousseau, Virginie Balus, Christine 

Daublain,  Dominique Kremmer, Danièle Scheuer, 

Mireille Chart ier-Brasset, Robert Defrenne, Jean-

François Prioux, Nagib Allaoui, Emile Lhomme, Patrick 

Isabel, Louis Gagnolet, Patrick Stagnetto, et les testeurs, 

eux aussi, bénévoles.  

 

https://www.facebook.com/patricia.kleiner.1?fref=gs&dti=353759957969397&hc_location=group_dialog
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ƖƔƕƛȮɯ+ɀÈÕÕõÌɯËÌÚɯÐÕÈÜÎÜÙÈÛÐÖÕÚ par Jean-

François Féjoz 
 

Si vous apprenez maintenant, en lisant 

ÊÌÚɯÓÐÎÕÌÚȮɯØÜÌɯÓÌɯÊÏÌÔÐÕɯÈɯÍÈÐÛɯÓɀÖÉÑÌÛɯ

ËɀÐÕÈÜÎÜÙÈÛÐÖÕÚȮɯ ÊɀÌÚÛɯ ØÜÌɯ ÝÖÜÚɯ

ËõÉÈÙØÜÌáɯ ËɀÜÕÌɯ ÈÜÛÙÌɯ ÎÈÓÈßÐÌȭɯ &ÐÍ-

sur-8ÝÌÛÛÌɯ ÓɀÈÕɯ ËÌÙÕÐÌÙɯ Èɯ ÍÈÐÛɯ ÍÐÎÜÙÌɯ

ËɀÏÌÜÙÌÜßɯ×ÙõÚÈÎÌɯÌÕɯÊõÓõÉÙÈÕÛɯÓÌɯÊÏÌÔÐÕɯËÌÚɯõÛÖÐÓÌÚȭɯ 

En 2017, la Commission Balisage aura cet automne 

participé à pas moins de 7 événements ! Toutes ces 

actions ont -elles un intérêt ? 

Le maire de Sarcelles inaugurant le totem ɬ Ph. JF. Féjoz 

 
Noto riété pour le Chemin en Ile-de-France 

Encore trop de Franciliens ignorent ou méconnaissent le 

Chemin dÌɯ"ÖÔ×ÖÚÛÌÓÓÌȮɯÊÙÖàÈÕÛɯÈÜɯÔÐÌÜßɯØÜɀÐÓɯÕɀÌßÐÚÛÌɯ

ØÜɀÈÜɯËõ×ÈÙÛɯËÜɯ/Üàȭɯ 

A travers invitations, discours, comptes-rendus et 

éventuels articles dans la presse, les invités, les 

participants et les lecteurs prennent conscience de 

ÓɀÌßÐÚÛÌÕÊÌɯËÌɯÊÌɯ"ÏÌÔÐÕȭɯ"ɀÌÚÛɯnouveau. 

 
Massy ɬ Ph. J. Gonçalves 

 

Notoriété pour notre Association Compostelle  2000 

Certes, ce sont les élus ou les décideurs qui lancent ces 

inaugurations, avec nos encouragements.  

 

LɀÐÕÈÜÎÜÙÈÛÐÖÕɯ ÌÚÛɯ ÜÕɯ ÌßÊÌÓÓÌÕÛɯ ÔÖàÌÕɯ ËɀÌßÌÙÊÌÙɯ ÜÕÌɯ

présence de plus auprès des habitants et des hébergeurs. 

Le nom de Compostelle 2000 est évoqué, mentionné, 

rappelé  ÌÛɯÚɀÐÕÚÊÙÐÛɯËÈÕÚɯÓÌÚɯÌÚ×ÙÐÛÚ. 

 

Pose du 1er clou et inauguration Parc de la Villette ɬ Ph. M. Cerdan 

 

Meilleure image pour notre Association    

Les inaugurations exercent en outre un rôle positif en 

termes qualitatifs. Compostelle 2000 apparaît mieux 

comme un groupement dynamique et entreprenant, 

×ÙÖÊÏÌɯËÜɯÛÌÙÙÈÐÕȮɯËÖÕÊɯÊÖÕÊÙÌÛȮɯÌÕɯÊÏÈÙÎÌɯËɀÜÕɯ×ÙÖÑÌÛɯ

global et de grande envergure, donc organisé, avec des 

résultats à la clé, donc efficace.  

 

 
Le Parisien 75 ɬ 11 mars 2017 

Le dynamisme qui ressort des panneaux marron, des 

ÊÓÖÜÚɯËÌɯÉÙÖÕáÌȮɯËÌÚɯ×ÈÕÕÌÈÜßɯËɀÐÕÛÌÙ×ÙõÛÈÛÐÖÕɯȹÛÖÛÌÔÚȺɯ

ÌÚÛɯÙÌÕÍÖÙÊõɯ×ÈÙɯÓɀÖÙÎÈÕÐÚÈÛÐÖÕɯËÌɯÔÈÙÊÏÌÚɯÐÕÈÜÎÜÙÈÓÌÚɯÌÛɯ

ÓÈɯ ×ÙÖ×ÖÚÐÛÐÖÕɯ ËɀõÓõÔÌÕÛÚɯ Ëɀanimation (commentaires 

culturels, expositions...). 

 

Les autres avantages  

.ÜÛÙÌɯÓÈɯÕÖÛÖÙÐõÛõɯÌÛɯÓɀÐÔÈÎÌɯËÌɯ"ÖÔ×ÖÚÛÌÓÓÌɯƖƔƔƔȮɯÓÈ 

Commission Balisage continue de travailler pendant les 

inaugurations.  

Tel village équipé de clous pense alors à les compléter à 

ÓɀÈÐËÌɯËÌɯ×ÈÕÕÌÈÜßɯÌÛɯÚÈÐÚÐÛɯÓɀÖÊÊÈÚÐÖÕɯËÌɯÕÖÜÚɯÌÕɯ×ÈÙÓÌÙȮɯ

telle ville évoque des financements de publications, de 

nouveaux contacts aÝÌÊɯËÌÚɯÔÈÙÊÏÌÜÙÚɯÚɀõÛÈÉÓÐÚÚÌÕÛȱ 
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Quelles furent les inaugurations en 2017 et selon 

quelle logique ?  

De la marche inÈÜÎÜÙÈÓÌɯËÌɯ,ÈÚÚàɯãɯÓÈɯÊõÙõÔÖÕÐÌɯËɀ(ÎÕàɯ

en passant par Vauhallan, Sarcelles, Arpajon, St 

Germain-les-Arpajon, Egly, le Parc de la Villette à Paris 

et Rambouillet, les lieux balisés de clous de bronze 

ÍÐÕÐÚÚÌÕÛɯ×ÈÙɯÚɀõÎÙÌÕÌÙɯÈÜɯÕÖÙËɯÌÛɯÈÜɯÚÜËɯËÌɯ/ÈÙÐÚȭɯ+Ìɯ

pèlerin entrant en Ile-de-France trouvera peu ou prou le 

même clou dans toute la région. 

 
Vallon du Petit Rosne à Sarcelles ɬ Ph. JF. Féjoz 

Que pourrait -on faire de mieux ?  

+ÌÚɯ ÔÜÕÐÊÐ×ÈÓÐÛõÚɯ ÚÌɯ ÊÖÕÛÌÕÛÌÕÛɯ ÚÖÜÝÌÕÛɯ ËɀÈÕÕÖÕÊÌÙɯ

ÓɀÐÕÈÜÎÜÙÈÛÐÖÕɯ×ÈÙɯÓÌɯÉÐÈÐÚɯËÜɯjournal municipal. Il faut 

ØÜÌɯ "ÖÔ×ÖÚÛÌÓÓÌɯ ƖƔƔƔɯ ËÐÚ×ÖÚÌɯ ËɀÈÍÍÐÊÏÌÚɯ ÌÛɯ ËÌɯ

volontaires pour les apposer ȰɯÜÕÌɯÊÈÔ×ÈÎÕÌɯËɀÈÕÕÖÕÊÌÚɯ

donnerait un meilleur relief à chaque opération. Pendant 

ÓɀõÝõÕÌÔÌÕÛ, une grande banderole offri ra une visibilité 

à nos actions. 

 

Pourquoi faut -il participer aux inaugurations  ?   

Le chemin qui traverse notre région est sous notre 

responsabilité. En montrant que nous sommes 

disponibles, actifs, intéressés, nous faisons nombre 

auprès des élus et administrés, nous montrons notre 

soutien aux Baliseurs, nous nous ouvrons aux 

opportunit és de rencontres, comme sur le CÏÌÔÐÕȱ 

Venez et aidez aux prochaines inaugurations,   

ÊɀÌÚÛɯÚàÔ×ÈÛÏÐØÜÌȮɯÈÎÙõÈÉÓÌɯÌÛɯÜÛÐÓÌȭ 

 

 

+ɀÈÔõÕÈÎÌÔÌÕÛɯËÜɯÛÌÙÙÐÛÖÐÙÌɯÈÜɯÚÌÙÝÐÊÌɯ

des pèlerins  par René Deleval 
 

Comment protéger notre chemin ?  

Le balisage et la communication mis en 

route, commence ici une nouvelle course : 

on entame les démarches pour le PDIPR, sigle barbare 

qui signifie Plan Départemental des  Itinéraires 

Promenades et Randonnées. Ce plan nous intéresse tout 

×ÈÙÛÐÊÜÓÐöÙÌÔÌÕÛɯ ×ÖÜÙɯ ÓɀÈÝÌÕÐÙɯ ÊÈÙɯ ÐÓɯ Èɯ ×ÖÜÙɯ ÉÜÛɯ ÓÈɯ

pérennité de nos chemins. 

 

#ÌɯØÜÌÓÓÌɯÔÌÕÈÊÌɯÚɀÈÎÐÛ-il  ?  

(ÓɯÈÙÙÐÝÌɯØÜɀÜÕɯÊÏÌÔÐÕɯÌßÐÚÛÈÕÛɯËÌ×ÜÐÚɯÛÙöÚɯÓÖÕÎÛÌÔ×Úɯ

ËÐÚ×ÈÙÈÐÚÚÌɯ ËÈÕÚɯ ËÌÚɯ ÛÙÈÝÈÜßɯ ËɀÈÔõÕÈÎÌÔÌÕÛȭɯ +Èɯ

question est dɀÈÜÛÈÕÛɯ×ÓÜÚɯÉÙĸÓÈÕÛÌɯØÜÌɯÓɀ(ÓÌ-de-France 

reste très active en matière de travaux en tous genres. 

"ɀÌÚÛɯ×ÖÜÙɯÓÜÛÛÌÙɯÊÖÕÛÙÌɯÓÈɯËÐÚ×ÈÙÐÛÐÖÕɯËÌɯÊÌɯ×ÈÛÙÐÔÖÐÕÌɯ

que le concept de PDIPR  a été inventé. Inscrit au PDIPR, 

nul  chemin ne pourra être détruit  pour un besoin 

quelconque sans que la commune, (ou) la collectivité 

ÓÖÊÈÓÌȮɯÕÌɯ×ÙÖ×ÖÚÌɯÜÕɯÐÛÐÕõÙÈÐÙÌɯËÌɯÙÌÔ×ÓÈÊÌÔÌÕÛȭɯ"ɀÌÚÛɯ

en quelque sorte une assurance-vie pour le balisage de 

C2000. 

 

Comment fonctionne le PDIPR  ?  

Chaque commune impliquée  par le chemin doit faire 

ÜÕÌɯ ËÌÔÈÕËÌɯ ËɀÐÕÚÊÙÐ×ÛÐon auprès du service 

départemental concerné suivant des modalités bien 

définies. Le travail de la Commission Balisage va être de 

rencontrer les municipalités, les convaincre de faire la 

demande de classement et traquer les retardataires.  

Cela semble simple mais notre chemin balisé traverse 

quelque soixante-dix communes , soit autant de rendez-

vous, de démarches et souvent de relances. 

Intimement lié au PDIPR, un volet touristique viendra 

ÌÕÙÐÊÏÐÙɯÓÌɯÊÏÌÔÐÕɯ×ÙÖ×ÖÚõɯÌÛɯÙõ×ÖÕËÙÌɯÈÐÕÚÐɯãɯÓɀÈÚ×ÌÊÛɯ

« Promenades et Randonnées ». 

 

La démarche est-ÌÓÓÌɯÐËÌÕÛÐØÜÌɯËɀÜÕɯÉÖÜÛɯãɯÓɀÈÜÛÙÌɯËÜɯ

territoire  ?  

Les démarches auprès des Conseils Départementaux 

évoluent suivant les départements ȯɯ ÓɀÜÕɯ ×ÌÜÛɯ ÈÝÖÐÙɯ

engagé une révision du plan et contacté directement les 

municipalités,  ÓɀÈÜÛÙÌɯ ÊÌɯ ÚÖÕÛɯ ÓÌÚɯ ÔÜÕÐÊÐ×ÈÓÐÛõÚɯ ØÜÐɯ

doivent effectuer la demande sur notre incitation  ; 

ailleurs il est même difficile de découvrir où se cache le 

ÚÌÙÝÐÊÌɯ ÊÖÕÊÌÙÕõȭɯ "ÖÔÔÌɯ ËÈÕÚɯ ÉÐÌÕɯ ËɀÈÜÛÙÌÚɯ ÊÈÚȮɯ ÓÌɯ

ÛÙÈÝÈÐÓɯËÌɯ!ÈÓÐÚÌÜÙɯÚɀÈ××ÈÙÌÕÛÌɯÈÜßɯÕÖÉÓÌÚɯÍÖÕÊÛÐÖÕÚɯËÌ 

2ÏÌÙÓÖÊÒɯ'ÖÓÔÌÚȱ 

 

3õÔÖÐÎÕÈÎÌɯËɀ ÕÕÌɯ*ÈÙÐÕɯ6ÌÚÝÐÒɯ#ÈÓÌɯȹ-ÖÙÝöÎÌȺ  

1 septembre, 00:43 · Essonne Ile-de-France 

Les bonnes balises 

dans le chemin, 

merci aux bénévoles!   

 
 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.facebook.com/groups/353759957969397/permalink/1655085477836832/
https://www.facebook.com/pages/Essonnes-Ile-De-France-France/104951879542586?ref=gs&fref=gs&hc_location=group
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Le Pèlerinage des PMR du 8 au 22 juillet 2017 

Le Mont -Saint -Michel - Clisson  
Le Mont -Saint -Michel  

La première étape du 4ème ×öÓÌÙÐÕÈÎÌɯËȿõÛõɯÚɀÌÚÛɯËõÙÖÜÓõÌɯËÜɯƜɯÈÜɯƖƖɯÑÜÐÓÓÌÛ : Le Mont-Saint-Michel ɬ Clisson ; mais pour 

certains, en partiÊÜÓÐÌÙɯÓɀõØÜÐ×ÌɯÓÖÎÐÚÛÐØÜÌɯÌÛɯ/ÐÌÙÙÌɯÕÖÛÙÌɯÊÜÐÚÐÕÐÌÙȮɯÌÓÓÌɯÈɯÊÖÔÔÌÕÊõɯËöÚɯÓÈɯÝÌÐÓÓÌɯÈÝÌÊɯÓÈɯ×Ùõ×ÈÙÈÛÐÖÕɯËÜɯ

ÔÈÛõÙÐÌÓɯÌÛɯÓɀÐÕÚÛÈÓÓÈÛÐÖÕɯËÌÚɯÛÌÕÛÌÚɯãɯÕÖÛÙÌɯÊÈÔ×ÌÔÌÕÛɯËɀ ÙËÌÝÖÕȮɯãɯØÜÌÓØÜÌÚɯÒÐÓÖÔöÛÙÌÚɯËÜɯ,ÖÕÛȭɯɯ 

 
3ÖÜÛɯÚɀÌÚÛɯÉÐÌÕɯËõÙÖÜÓõ : marcher vers le Mont, faire connaissance, se retrouver, retrouver/se familiariser avec les joëlettes, 

ÊÖÕÛÌÔ×ÓÌÙɯÓÌɯ×ÈÕÖÙÈÔÈɯËÜɯÏÈÜÛɯËÌɯÓÈɯÛÌÙÙÈÚÚÌȮɯÈÚÚÐÚÛÌÙɯãɯÓɀÖÍÍÐÊÌɯÊõÓõÉÙõɯ×ÈÙɯÓÌÚɯÔÖÐÕÌÚɯÌÛɯÔÖÕÐÈÓÌÚɯËÌÚɯ%ÙÈÛÌÙÕÐÛõÚɯËÌɯ

Jérusalem, avec un beau soleil de surcroît, fut un bonheur et une émotion intenses.  Bérengère était avec nous, venue pour 

le lancement du pélé. Nous lui en sommes profondément reconnaissants.  Beaucoup de messages nous étaient également 

×ÈÙÝÌÕÜÚɯËÌÚɯÈÜÛÙÌÚɯÖÙÎÈÕÐÚÈÛÌÜÙÚɯ×ÙõÊõËÌÕÛÚȮɯËÌɯÕÖÛÙÌɯ×ÙõÚÐËÌÕÛȮɯËȿÈÕÊÐens pèlerins : nous étions chaleureusement 

entourés pour le départ de ce nouveau pèlerinage ! 

Deux semaines de belles rencontres 

Deux belles semaines où chacun a trouvé ses marques et donné le meilleur de lui-même. Nous étions 38 au départ, puis 

36 (deux pèlerines venues pour le « démarrage », Bérengère et Sophie, sont reparties assez vite), dont 4 Pèlerins à Mobilité 

Réduite : Graziella, Marie, Gilles et Laurent, et plusieurs « très anciens » pèlerins revenus cette année : Elisabeth, Bruno, 

$ÝÌÓàÕÌȱɯ 

MomeÕÛÚɯËÌɯÙÌÕÊÖÕÛÙÌɯÈÝÌÊɯËÌÚɯ×öÓÌÙÐÕÚȮɯËÌÚɯÈÚÚÖÊÐÈÛÐÖÕÚɯÑÈÊØÜÈÐÙÌÚɯËÌɯ!ÙÌÛÈÎÕÌɯȹ"ĠÛÌÚɯËɀ ÙÔÖÙȮɯ(ÓÓÌ-et-Vilaine, Loire -

 ÛÓÈÕÛÐØÜÌȺɯÌÛɯËÌɯ5ÌÕËõÌȮɯØÜÐɯÖÕÛɯÔÈÙÊÏõɯÈÝÌÊɯÕÖÜÚɯÌÕɯÚɀÐÕÐÛÐÈÕÛɯÙÈ×ÐËÌÔÌÕÛɯãɯÓÈɯÑÖøÓÌÛÛÌɯÌÛɯÈ××ÖÙÛÈÕÛɯÓÌÜÙÚɯÊÖÕÚÌÐÓÚɯÚÜÙɯ

les chemins empruntés. Lors de leur visite à Héric, notre dernier 

campement, ils nous ont offert un beau livre « Saint Jacques en 

Bretagne, Culte et Patrimoine » qui se trouve maintenant rue Hermel.  

En complément, nos amis de Loire-Atlantique nous ont réservé une 

bien jolie ÚÜÙ×ÙÐÚÌɯÈÜßɯÉÖÙËÚɯËÌɯÓɀ$ÙËÙÌɯãɯÓɀÌÕÛÙõÌɯËÌɯ-ÈÕÛÌÚ : une table 

dressée avec rafraîchissements et spécialités locales. Nous avons aussi 

eu le plaisir de revoir Dominique, venu en (presque) voisin à 

Pléchâtel, et Jean (« )ÌÈÕɯÓɀ ×ĠÛÙÌ ») venu aussi en voisin à Héric. 

Un dernier repas à Héric 

+ÌɯËÌÙÕÐÌÙɯÑÖÜÙɯËÌɯÔÈÙÊÏÌɯÚɀÌÚÛɯÛÌÙÔÐÕõɯÈÝÌÊɯÕÖÛÙÌɯÈÙÙÐÝõÌɯãɯ"ÓÐÚÚÖÕɯ

en compagnie de pèlerins de Loire-Atlantique et de Vendée. Nous avons tous partagé un super pique-nique aux bords de 

ÓÈɯ2öÝÙÌɯ-ÈÕÛÈÐÚÌɯÌÛɯ×ÙÖÍÐÛõɯËȿÜÕɯ temps libre pour visiter cette jolie cité.   

Un très grand merci à tous les participants, PMR et marcheurs, ainsi que Pierre (notre cuisinier) et Jean-Claude (notre 

ÊÏÈÜÍÍÌÜÙɯËÌɯÊÈÙȺȮɯØÜÐɯÖÕÛɯÊÖÕÛÙÐÉÜõɯãɯÓÈɯÙõÜÚÚÐÛÌɯËÌɯÊÌÛÛÌɯõÛÈ×ÌȮɯãɯÛÖÜÚɯÊÌÜßɯËÌɯÓɀ ÚÚÖÊÐation, en particulier la précédente 

équipe organisatrice, qui nous ont épaulés et entourés, à nos amis pèlerins, aux municipalités qui nous ont accueillis, 

/ÓõÊÏäÛÌÓɯÌÛɯ'õÙÐÊȮɯÌÛɯãɯÕÖÚɯÏĠÛÌÚɯËÜɯÎćÛÌɯËɀ ÙËÌÝÖÕɯØÜÐɯÚÌɯÚÖÕÛɯÔÐÚɯÌÕɯØÜÈÛÙÌɯ×ÖÜÙɯÕÖÜÚɯÌÛɯÖÕÛɯÈÊÊÌpté de stocker tout 

notre matériel avant notre arrivée.  

Rendez-ÝÖÜÚɯÓɀÈÕɯ×ÙÖÊÏÈÐÕɯ×ÖÜÙɯÓÈɯƖème étape ; nous rejoindrons la mer.  Ultreïa  ! 
 

 

Monique COSNARD - Jean-François CREUSOT et Christophe FLAYELLE de XANDRIN  



6 
 

Les Marches à Compostelle 2000 
(Michel de France ɬ Francis Bertrand ɬ Jean-Claude Sylvain) 

 

23 randonnées ont été organisées 

entre octobre 2016 et octobre 2017, 

soit en moyenne 2 à 3 randonnées 

par mois. 

 

Le GR1 par Jean-Claude  

Chaque samedi, Jean-Claude nous 

fait découvrir, pas à pas, le GR1 

qÜÐɯ×ÈÙÊÖÜÙÛɯÓɀ(ÓÌ-de-France, de la 

Porte Maillot à Feucherolles. Partis 

du Bois de Boulogne, nous avons 

découvert la forêt de Marly, la 

Seine et les impressionnistes, le 

Vexin. Les prochaines étapes nous 

amèneront en Brie, à 

Vaux-le-Vicomte  et Fontainebleau. 

+ɀõÛÈ×ÌɯËÜɯƖƖɯÈÝÙÐÓɯa permis aux 

PMR de randonner entre Meulan 

et Santeuil. 

 

Les Randos du mercredi 

%ÙÈÕÊÐÚɯ ÚɀÐÕÎõÕÜÌɯ ãɯ ÛÙÖÜÝÌÙɯ ËÌÚɯ

ÙÈÕËÖÕÕõÌÚɯ ËɀÜÕÌɯ ËÜÙõÌɯ ËɀÜÕÌɯ

demi-journée permettant de 

découvrir les abords  de la 

capitale, voire de flâner le long de 

la Seine au sein même de Paris, 

lorsque les beaux jours arrivent. 

Les Randos du dimanche 

Plusieurs contributeurs ont 

×ÈÙÛÐÊÐ×õɯ ãɯ ÓɀÖÙÎÈÕÐÚÈÛÐÖÕɯ ËÌɯ ÊÌÚɯ

sorties pour nous faire découvrir , 

entre autres, le château de Rentilly, 

la forêt de Coye, les lavoirs et 

moulins de Óɀ$ÊÖÓÌɯ ÖÜɯ ÌÕÊÖÙe la 

magnifique église de Saint-Eliphe 

de Rampillon.  

Les PMR ont participé à celle du 

4 décembre au Château de 

Champs-sur-Marne. 

 

Prochainement des Randos 

×ÖÜÙɯÓÌÚɯȿɀÊĨÜÙÚɯÕÌÜÍÚɀɀ 

Pour prendre en compte les 

difficultés de certÈÐÕÚɯËɀÌÕÛÙÌɯÕÖÜÚȮɯ

la longueur du parcours de 

certaines randonnées sera variable. 

La première marche de ce type 

aura lieu le 10 décembre 2017. 

  

Des randos protéiformes : 

Non contents de nous faire 

découvrir les paysages et trésors 

ËÌɯ Óɀ(ÓÌ-de-France, nos 

ÖÙÎÈÕÐÚÈÛÌÜÙÚɯ ÚɀÐÕÎõÕÐÌÕÛɯ ãɯ

intégrer un thème.  

Rando Galette 

La traditionnelle Rando Galette 

des rois du 8 janvier, sous la 

houlette de Michel de France et de 

Jacqueline et Jean-Paul Carlier, a 

concerné 49 randonneurs dont 

deux PMR dans les environs de 

Dammarie-les-Lys.   

 

 Rando-Resto 

%ÖÙÛɯËÜɯÚÜÊÊöÚɯËÌɯÊÌÓÓÌɯËÌɯÓɀÈÕÕõÌɯ

ËÌÙÕÐöÙÌȮɯ%ÙÈÕÊÐÚɯÚɀÌÚÛɯËõÝÖÜõɯ×ÖÜÙɯ

organiser une nouvelle Rando-

Resto au restaurant ȿɀ+Ìɯ1ÌÓÈÐÚɯËÌɯ

5ÌÕÐÚÌɀɀɯà Mézy-sur-Seine.  

Ambiance et convivialité étaient au 

rendez-vous. 

Randos-Croquis 

Dans le prolongement du 

lancement des Artistes de 

Compostelle 2000, Jean-Claude 

nous propose depuis cette année 

des Randos-Croquis, associant 

randonnée et dessins.  

 
Deux Randos-Croquis ont ainsi 

conËÜÐÛɯÕÖÚɯȿɀÔÈÙÊÏÌÜÙÚ-ÈÙÛÐÚÛÌÚɀɀ, 

le 10 juin à Vaucresson et Marly  

 

et le 3 octobre à Brunoy puis à 

Yerres dans le Parc de Caillebotte.   

Les Sorties de Jean-Claude 

Jean-Claude nous propose de 

découvrir de nouveaux sentiers en 

associant histoire, patrimoine, 

culture, fruits ou légumes de 

saison.  

La première sortie a eu lieu le 

25 ÖÊÛÖÉÙÌȮɯÈÝÌÊɯ×ÖÜÙɯÛÏöÔÌɯȿɀ+ÌÚɯ

châtaignesɀɀ. 

 

Dernière minute :  

Patrick Stagnetto ÚɀÌÚÛɯ ×ÖÙÛõɯ

volontaire pour coordonner les 

marches en 2018. 

-ɀÏõÚÐÛÌáɯ×ÈÚɯ ãɯlui  proposer des 

idées de randonnée. 

 

 




